



**"Llegarán 75.7 mdp de la CDI para indígenas michoacanos"**. Michoacán, México.- El estado de Michoacán recibirá este año un total de 75 millones 685 mil 313.59 pesos de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígena que se utilizarán para un total de 54 obras de infraestructura social básica en los municipios con población indígena de la entidad. Al mismo tiempo, el gobierno del estado se compromete a invertir un total de 15 millones 644 mil pesos adicionales que serán incorporados como aportación estatal a las 54 obras convenidas con la Comisión, así lo establece el Acuerdo para la ejecución del Programa de Infraestructura Básica para la Atención de los Pueblos Indígenas, que celebran la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), que publica este miércoles el [Diario Oficial de la Federación](#)

De acuerdo con el convenio, los recursos estarán disponibles en la cuenta que para el efecto asigne la Secretaría de Administración y Finanzas del gobierno estatal, y se aplicaron en siete ministraciones, la primera de las cuales debió haberse efectuado en mayo pasado. (

[Quadratín](#)

)



**"Destinan gobiernos federal y estatal 185 mdp al PIBAI"**. Puebla, México.- Los gobiernos de Enrique Peña Nieto y de Rafael Moreno Valle destinaron 185 millones 760 mil 133.06 de pesos para la ejecución del Programa de Infraestructura Básica para la Atención de los Pueblos Indígenas (PIBAI), según el acuerdo celebrado entre la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, para los meses de mayo a octubre. El acuerdo de coordinación para la ejecución del programa correspondiente al ejercicio fiscal 2013, fue publicado ayer por el [Diario](#)

[Oficial de Federación](#)

, en el que detalla que la Federación aportará 148 millones 608 mil 106.46 pesos, equivalente al 80 por ciento y la entidad el 20 por ciento restante de 37 millones 152 mil 26.60 pesos. El programa tiene como fin que los habitantes de las localidades indígenas dispongan de bienes y servicios básicos, mediante la construcción de obras de infraestructura. (

[Cambio de Puebla](#)

)



**"Importante fortalecer, consolidar y regularizar las Áreas Naturales Protegidas: Guerra Abud"**. Oaxaca, México.- Durante la 43ª Reunión Ordinaria del Consejo Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONAP), el Secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Juan José Guerra Abud, señaló que el Gobierno de la República trabajará en el fortalecimiento, consolidación y regularización de las Áreas Naturales Protegidas, a fin de dotarlas de sus

programas de manejo, corregir sus polígonos perimetrales, así como en la elaboración de nuevos estudios previos justificativos que permitan establecer nuevas ANP que protejan la riqueza natural de México. Dijo que la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) realizará estos procesos regulatorios durante este año y parte del 2014, y se elaborará su Programa de Trabajo para incrementar el número de áreas protegidas y cumplir con los compromisos adquiridos ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Además del Presidente del Consejo, Dr. Exequiel Ezcurra, asistieron a la reunión los consejeros, sí como los representantes de la Secretaría de Marina-Armada de México, Servicio Geológico Mexicano, Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA), Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC), Comisión Nacional para el Conocimiento y uso de la Biodiversidad (CONABIO), Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) y los representantes del sector académico. ( [Diario Oaxaca](#) )



**Acuerdo de Coordinación** para la ejecución del Programa de Infraestructura Básica para la Atención de los Pueblos Indígenas, en la modalidad de Proyectos Estratégicos, que celebran la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y el Estado de Guerrero. (

[DOF](#)

)



**Acuerdo de Coordinación** para la ejecución del Programa de Infraestructura Básica para la Atención de los Pueblos Indígenas, en la modalidad de Proyectos Estratégicos, que celebran la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y el Estado de Hidalgo. (

[DOF](#)

)



**"En la cruzada contra el hambre no caben las mezquindades: Robles"**. San Felipe del Progreso, Estado de México, México.- La titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Rosario Robles, afirmó que en la Cruzada Nacional contra el Hambre no caben los distinguos ni las mezquindades. Durante su discurso en la segunda sesión de la Comisión estatal Intersecretarial de la Cruzada Nacional Contra el Hambre y la firma de un convenio de colaboración con la UAEM, la funcionaria mencionó: "la Cruzada es un programa muy generoso, aquí no caben mezquindades, no caben tampoco distinguos de carácter político". Robles agregó que quien ataca un programa como éste, olvida que cada hora muere un mexicano por desnutrición, muchos de ellos son niños y mujeres, por lo que "no da tiempo para discusiones de carácter político, significa un verdadero compromiso político y social". (

[Crónica](#)

;  
;  
[Express](#)  
;  
;  
[Provincia](#)  
;  
;  
[Portal](#)  
;  
;  
[Uniradio](#)

)



**"Los proyectos mineros e hidroeléctricos en Puebla no acatan la ley: Martínez Veloz".** México.- Las concesiones mineras e hidroeléctricas del estado de Puebla no acatan la legalidad, pues ninguno de estos proyectos industriales fue consultado con las comunidades indígenas en donde se instalaron, principalmente en la Sierra Norte, según señaló el comisionado para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de la Secretaría de Gobernación federal, Jaime Martínez Veloz, quien expuso que proyectos mineros como los de Zautla, Ixtacamaxtitlán o la hidroeléctrica de Olintla violan la Constitución al ser aprobados sin la autorización expresa de los habitantes y están generando responsabilidades que podrían tener consecuencias. En entrevista con La Jornada de Oriente, el funcionario federal rechazó que exista un "doble discurso" con las comunidades indígenas y campesinas que se oponen a los llamados "proyectos de muerte". Por el contrario, la inclusión del Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo en las leyes mexicanas al elevarlo a rango constitucional es la mejor herramienta jurídica que tienen las comunidades para defender sus tierras y sus recursos naturales de las concesiones mineras e hidroeléctricas. En ese sentido, reflexionó que en Puebla, como en el resto del país, el gobierno panista anterior "entregó demasiados permisos, concesionó en demasía y en forma irresponsable del territorio mexicano a empresas mineras nacionales y extranjeras, que ha generado focos de tensión". (

[Jornada de Oriente](#)

)



**"Mismo gobierno diferentes intereses".** México.- Durante una entrevista con el titular de la Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indios de México, Jaime Martínez Veloz, se desprende que las publicaciones de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), autorizando manifiestos de impacto ambiental a un conjunto de empresas mineras, hidroeléctricas y otras, no están de acuerdo con las normas constitucionales. A pesar de ser dos instancias de una misma administración del gobierno federal, queda claro que las preocupaciones de la Comisión y la Semarnat son movidas por intereses distintos y hasta contrapuestos. Es también obvio que los intereses de los mexicanos, de los habitantes de los pueblos originarios y del medio ambiente deberían imponerse sobre el deterioro del ecosistema que suponen las cuantiosas inversiones que prometen las empresas empeñadas en explotar

los recursos naturales, la mayor parte de las cuales es de capital extranjero. Por eso no resulta en ningún momento ocioso ni estéril hacer un llamado a las autoridades de todos los niveles para que hagan una defensa firme del territorio, de sus recursos y, sobre todo, de la población a la que están obligadas a servir, pues no parece haber en verdad un talante de compromiso con las causas sociales que enarbolan los pueblos afectados por los proyectos de explotación, ni con los ambientalistas y académicos que han esgrimido razones de peso para no permitir el avance de esos capitales. ( [Jornada de Oriente](#) )



**"13 millones de mexicanos en su mayoría indígenas, dependen económicamente del 70% de nuestros ecosistemas forestales: Aarón Irizar López".** Jalisco, México.- Al poner en marcha los trabajos de la Reunión Nacional de Legisladores GLOBE México con el Director de la Conafor, el Senador Aarón Irizar López, Presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos del Senado de la República, refrendó su compromiso de consensar e impulsar acuerdos legislativos encaminados a construir un marco legal que sancione a quien haga un uso ilegal de los recursos forestales de nuestro país, pero que también incentive a quien sí observe un uso racional y sustentable de aprovechamiento de ese recurso natural que, entre otras cosas, se encuentra actualmente bajo un régimen de propiedad ejidal, administrado por comunidades indígenas en su gran mayoría. El legislador sinaloense se pronunció por encontrar mecanismos inteligentes y funcionales, en concordancia con lo establecido por el organismo multinacional GLOBE, del cual es Vicepresidente del Capítulo México, para poder generar un uso racional de los recursos forestales nacionales pero sin entorpecer el aprovechamiento económico racional de los mismos, pues alrededor de 13 millones de mexicanos de extracción indígena y en condición de pobreza en su mayoría, dependen económicamente de su aprovechamiento y ellos, -recalcó Aarón Irizar-, indiscutiblemente que también son mexicanos y en los últimos años han demostrado observancia plena a las disposiciones normativas sobre aprovechamiento y uso racional de nuestros recursos boscosos y forestales en general. (

[Crítica](#)

)



**"Estigmatizan a jóvenes indígenas por decir no a la maternidad".** Oaxaca, México.- Sandra tiene 20 años, dentro de dos concluye su licenciatura en Derecho en la Universidad Autónoma Benito Juárez (UABJO). Su edad y preparación escolar son situaciones comunes para quienes habitan en la capital oaxaqueña, para ella tiene un sentido distinto. La joven es originaria de San Juan Achiutla, poblado de la región Mixteca, una de las 417 comunidades que se rigen por usos y costumbres, por lo cual la decisión de las mujeres sobre el desarrollo de sus vidas no cuenta. "A mi edad en mi pueblo ya estoy vieja, ya no hay oportunidades. Ahí si no te casas a los 15 años ya no vales", dice Sandra, quien sólo da su nombre de pila, porque -comenta- todavía siente "pena" por haber dejado su pueblo. En Oaxaca, el 59.6 por ciento de las mujeres de 15 años y más se encuentran en rezago educativo, y 37.2 por ciento de 15 a 24

años acuden a la escuela, contra 39.5 por ciento de los hombres y el grado de escolaridad es de 6.6 para ellas y 7.3 para los varones, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Para ella, el estudio representa una oportunidad para forjarse un futuro distinto a las mujeres que viven en Achiutla, aunque –advierte– “es difícil no sentirme mal, pensar en que deje a mi familia y todos me criticaban; le decían a mi madre que era rebelde, que iba contra nuestras costumbres”. (

[Ciudadanía Express](#)

)



**"Intimidan caciques a indígenas para que no voten, denuncia PUP"**. Oaxaca, México.- El dirigente estatal del Partido Unidad Popular (PUP), Uriel Díaz Caballero, denunció la existencia de caciques en la montaña de la región Mazateca, Cuicateca y Tuxtepec, que intimidan a indígenas para que no acudan a votar el 7 de julio. El líder del brazo político del movimiento de unificación y lucha Triqui (MULT), refirió de cara a la elección de diputado y alcaldes, ya empezaron las intimidaciones contra indígenas en las que les dicen que no va haber empleo y que les retirarán los apoyos que reciben de los programas de Sedesol, Oportunidades, Procampo y 70 y Más. Sin revelar nombres de los caciques, el dirigente del PUP dijo, ya le han manifestado esas acciones al Gobierno del Estado y la Procuraduría General de Justicia del Estado, y está pendiente hacerlo por escrito porque la gente tiene temor de ser castigados o desaparecidos. (

[e-oa](#)

[xaca](#)

)



**"Surge guardia en Aquila; acusa agresión de narco"**. Michoacán, México.- Un nuevo grupo de autodefensa, que esta semana hizo su aparición en el Municipio de Aquila, Michoacán, acusó al crimen organizado de explotar los recursos minerales de esa zona. "Nos están explotando nuestros recursos naturales, el hierro", dice un hombre encapuchado a través de un video que difundieron por Internet. "Ese día que llegó el gobierno le dijimos donde estaba nuestra mina que nos está explotando este grupo de criminales y ese día fue cuando el Gobierno los resguardó a ellos. Entonces no le tenemos confianza", acusó. En Aquila se localiza una mina de la cual se extraen un promedio de 200 mil toneladas de minerales al mes y la cual es operada por la empresa Ternium de México, en acuerdo con la población indígena en la zona. En 2012 la Procuraduría General de la República reveló que el crimen organizado había encontrado en la actividad minera de esa región, otra forma de lucrar mediante el cobro de cuotas por el mineral extraído. (

[R](#)

[eforma](#)

)



**"Marchan contra autodefensas en Michoacán"**. Michoacán, México.- Unas 250 personas marcharon ayer en la cabecera municipal de Aquila, Michoacán, para exigir a las autoridades que cumplan con su responsabilidad de garantizar la paz y la seguridad, y que impidan a la Policía Federal apoyar al grupo de encapuchados armados instalado en el camino que va de la cabecera municipal a las rancherías El Oate y La Naranja. Fuentes oficiales del municipio nahua de Aquila afirmaron que los habitantes del lugar están molestos, porque los policías comunitarios encapuchados no son originarios de la demarcación y los encabezan el ex titular del comisariado ejidal Agustín Villanueva Ramírez, y el comisario no reconocido por el Tribunal Agrario, Octavio Villanueva Magaña, que persiguen intereses personales ajenos a la comunidad. Los informantes sostuvieron que estas dos personas pretenden manejar las regalías que la empresa Ternium otorga a los comuneros de Aquila por permitir extraer hierro de sus tierras. ( [Jornada](#) )



**"En comunicado, declara Marcos lista *La Escuelita de los zapatistas*"**. México.- Como lo anunció en días pasados el *subcomandante Moisés* del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), el subcomandante Marcos inició anoche una serie de comunicados referentes al curso La libertad según los zapatistas, también llamado La Escuelita, que en agosto congregará en las comunidades zapatistas a cuando menos mil 500 discípulos de diversas procedencias. Todo marcha sobre ruedas, les informa. "Y como era de esperarse, los gobiernos federal y estatal reactivan paramilitares, alientan a quienes provocan confrontaciones y hacen lo suyo para evitar que ustedes (y otros a través de ustedes) constaten el avance en las comunidades zapatistas, y el marcado contraste con las comunidades y organizaciones que se cobijan bajo el ralo manto del asistencialismo gubernamental. "Ya sabe, lo previsible. Tan de manual de contrainsurgencia, tan ineficaz, tan inútil. Tan lo mismo de hace 10, 20, 500 años. PRI, PAN, PRD, PVEM, PT, todos los partidos políticos, con imperceptibles variaciones en el discurso, haciendo lo mismo... y reiterando su fracaso". (

[Jornada](#)

)



**L@s CONDÍPUL@S I.** Carta-invitación del *subcomandante Moisés* para l@s caíd@s y desaparecid@s en la lucha por la libertad. (

[Jornada](#)

)



**"Formal prisión a 5 por explotar a jornaleros"**. México.- Cinco capataces de Bioparques de Occidente, empresa que mantenía a 275 jornaleros en condiciones de esclavitud en el municipio de San Gabriel, recibieron el auto de formal prisión por los delitos de privación ilegal de la libertad y trata de personas, informó la fiscalía general del estado. El juzgado mixto de primera instancia dictó la formal prisión a Juan Fermín González Carmona, Marco Antonio García Rivera, Eduardo García Jonguitud, Eduardo Romero Ramos y Alfredo Madrid Hernández, detenidos el 10 de junio pasado en las instalaciones de la empresa. (

[Jornada](#)

)



**"Liberan campesinos a policía que mantenían retenido tras choque con agentes en Chiapas"**. Chiapas, México.- Integranes de la Organización Campesina Emiliano Zapata-Casa del Pueblo (OCEZ-CP) entregaron esta noche al policía Marcelo Santiz López, retenido desde el martes durante un operativo policiaco-militar en la cabecera municipal de Venustiano Carranza, para ejecutar diversas órdenes de aprehensión por los asesinatos de dos disidentes de la OCEZ-CP, perpetrados el pasado 5 de mayo, cuando además se quemaron casas y vehículos durante un conflicto por el poder al interior de la agrupación. A su vez, el gobierno estatal liberó a tres campesinos detenidos durante la incursión de policías, marinos y soldados a la ciudad. Pese al intercambio, la OCEZ-CP mantuvo bloqueados los accesos a la cabecera municipal de Venustiano Carranza para exigir al gobierno de Chiapas la liberación de nueve detenidos, la cancelación de órdenes de arresto y la reubicación de 57 familias disidentes, desplazadas en Tuxtla Gutiérrez. Cientos de campesinos permanecieron este miércoles haciendo guardia en los diferentes barrios, en los cuales colocaron barricadas para tratar de impedir que ingresaran nuevamente los policías e integrantes del Ejército Mexicano y de la Marina, que la noche del martes fueron replegados con piedras, palos y cohetes. (

[Jornada](#)

)



**"Exigen liberación de Patishtán a 13 años de su encarcelamiento"**. Chiapas, México.- Con una misa católica a orillas de la carretera a Ocosingo y una impresionante marcha alrededor de todo el penal número cinco, donde se encuentra encarcelado Alberto Patishtán Gómez, centenares de personas, en su mayoría indígenas de El Bosque, aprovecharon otro aniversario infame (el decimotercero desde que Patishtán fue encarcelado) para exigir su libertad inmediata y enviarle a él y a sus compañeros presos adherentes de la Sexta un mensaje de compañía y solidaridad. "No es la lucha de un sólo hombre, sino de todo un pueblo", expresó el párroco de El Bosque, Magdaleno Sánchez Ruiz, quien concelebró con Marcelo Pérez Pérez, párroco de Simojovel, el cual a su vez demandó, "en nombre de Dios, la libertad de Patishtán".

[Jornada](#) )



**"Podría quedar libre pronto: ONG México.-** El caso del profesor indígena Alberto Patishtán, condenado a 60 años de cárcel, está entrando en una fase decisiva, pues en las próximas semanas un tribunal federal con sede en el estado de Chiapas definirá al juez encargado de analizar su sentencia, lo cual podría llevar a su liberación, afirmaron integrantes de diversas organizaciones sociales. En un acto político-cultural realizado frente al Palacio de Bellas Artes, con motivo del aniversario 13 del encarcelamiento de Patishtán, el propio activista tzotzil afirmó a través de un enlace telefónico desde el penal de San Cristobal de las Casas que estos años de estar en prisión "de manera injusta" le han servido como una enseñanza y pidió a los magistrados encargados de su caso que analicen el tema "con el corazón". El hijo del docente, Héctor Patishtán, lamentó que la Suprema Corte de Justicia de la Nación haya evadido resolver el caso de su padre por considerarlo como un asunto "no prioritario" y dio a conocer una carta en donde le agradece su ejemplo de lucha. ( [Jornada](#) )



**"Con México, inversión de 20 millones de euros en defensa de derechos humanos: UE".** México.- Las políticas sociales y de atención a la violencia que ha puesto en marcha el actual gobierno de México coinciden plenamente con la visión de la Unión Europea para atender dicha problemática, ya que centra sus esfuerzos en la prevención, lo que hace aún más sencillo poner en marcha programas de cooperación conjunta, afirmó Marie-Anne Coninx, embajadora de la Unión Europea (UE) en México. Sostuvo que la prioridad de la UE en México y en América Latina es promover la cohesión social, que significa combatir la pobreza, desigualdad y exclusión. México es un país ejemplar por su permanente disposición para la cooperación en diversos ámbitos con la UE, lo ha sido por muchos años, pero ahora las nuevas políticas se alinean con las que la UE plantea, aseguró en entrevista. ( [Jornada](#) )



**"Violencia contra mujeres, una *pandemia* en el país".** México.- La violencia contra las mujeres en México tiene dimensiones no de epidemia, sino de pandemia, advirtió Ana Gúezmes, representante de la ONU-Mujeres en el país. Al día hay al menos 6.4 casos de feminicidios, de acuerdo con datos de 2010, dijo, tras señalar que hay una concentración de asesinatos en cinco municipios. Un cuarto del total de los homicidios de género han ocurrido en Ciudad Juárez y Chihuahua, en el estado de Chihuahua, que está a la cabeza; Tijuana, Baja California; Culiacán, Sinaloa, y Ecatepec de Morelos, estado de México. ( [Jornada](#) )



**"Añade la SEP 36 mil 376 lugares en Educación Superior"**. México.- El subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Fernando Serrano Migallón, dio a conocer el Programa Emergente de Matrícula 2013-2014, a través del cual jóvenes estudiantes de nivel superior podrán contar con 36 mil 376 lugares adicionales que se ofertarán en universidades tanto públicas como privadas, para que puedan continuar sus estudios aquellos quienes no logren ingresar a una de sus opciones. En conferencia de prensa, el funcionario estableció que de estos lugares al menos 22 mil 894 corresponden al modelo de educación abierta y a distancia, en tanto que se contará con 8 mil 212 lugares adicionales en la modalidad presencial para continuar con su preparación profesional en diferentes áreas del conocimiento, como son Agronomía y Veterinaria, Artes y Humanidades; Ciencias Naturales, Exactas y de Computación; Ciencias Sociales, Administración y Derecho; Educación, Ingeniería, Manufacturas y Construcción; Salud y Servicios. A través de esta medida, sostuvo, se alcanzará 30 por ciento de la cobertura y no se tendrá ningún impacto presupuestario en las instituciones participantes ni en la Federación, debido a que es un esfuerzo de aprovechamiento de recursos, uso de nuevas tecnologías y expansión de la oferta en diferentes disciplinas académicas. (

[Universal](#)

;

[Crónica](#)

)



**"Reconoce Osorio Chong la urgencia de concretar Acuerdo por el Campo"**. México.- El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, aseguró que es necesario concretar un Acuerdo por el Campo, para rediseñarlo, con todas las organizaciones campesinas pues no puede haber transformación del país si no se transforma el campo. Se informó que Osorio Chong recibió este miércoles al Consejo Nacional de Organizaciones Campesinas (Concoc), a la Confederación Nacional Campesina (CNC), al Congreso Agrario Permanente (CAP) y al Frente Amplio Campesino (FAC), a quienes señaló que el Acuerdo por el Campo se construirá al consultar a todas esas organizaciones. "No se trata de ver quién puede más, sino cómo juntos hacemos más. No es un tema de falta de voluntad, todo lo contrario; el que encabeza la voluntad por el cambio en el campo es el presidente Enrique Peña Nieto, así como las tres principales fuerzas políticas, y por eso el tema del campo se puso dentro de los 95 compromisos del Pacto por México", comentó el secretario de Gobernación, después de que el FAC saliera del encuentro aduciendo la presencia de organizaciones "a modo" y la falta de voluntad del gobierno. (

[Milenio](#)

)



**"El canal del río Tijuana, residencia de 150 deportados de EU; esperan volver a cruzar".**

México.- A cinco metros de la línea amarilla que indica el límite entre México y Estados Unidos, Martha construyó su casa; desde hace dos años confía en que sea sólo un hogar temporal. Es un espacio de escasos dos metros cuadrados: con unos botes de plástico improvisó una mesa, sobre la cual puso un estéreo y un poni de peluche; también hay un peine, una vela, una pequeña plantita y varios alhajeros. Al fondo, su cama. Los "vecinos" de esta mujer, procedente de Guadalajara y que vivió más de 20 años en California, son los agentes de la Patrulla Fronteriza, del Instituto Nacional de Migración y de la aduana mexicana. (

[Jornada](#)

)



**"Cinco incendios forestales en Sonora".** México.- En medio de la más intensa ola de calor del año en el estado, con temperaturas superiores a 48 grados centígrados a la sombra, ayer se reportaron cinco incendios forestales, tres en áreas naturales protegidas. La Comisión Nacional Forestal indicó que recibirá refuerzos de Durango y Chihuahua para atacar el fuego en el norte y el sur de Sonora. Antes de la semana pasada, el promedio de incendios forestales era de dos cada siete días, y actualmente se reportan conflagraciones en los municipios de Fronteras, Bacoachi, Álamos, Nacozari de García y Agua Prieta. (

[Jornada](#)

)



**"Exhibirán en Puebla la riqueza y variedad de los textiles indígenas mexicanos".** México.

- Un conjunto de 110 prendas creadas por comunidades de Chiapas, Oaxaca, Puebla, Hidalgo y el valle de México se exhibirán a partir del 21 de junio en el Museo Regional de Puebla (Murep), como parte de la exposición temporal Pintando con naturaleza la imagen del mundo. Textiles indígenas mexicanos. Se trata de piezas contemporáneas hechas con fibras y tintes naturales que, a decir del curador de la muestra, el etnólogo Alejandro González Villarruel, son "un espejo de las culturas originarias y del saber social que va más allá del tiempo, un texto que puede ser descifrado, porque representa mitos y dan cuenta de su relación con el entorno". Luego de su itinerancia desde 2009 por los museos regionales de Michoacán, Guadalajara y Aguascalientes, Textiles indígenas mexicanos se inaugurará este jueves 20 de junio a las 19 horas en la Sala de Exposiciones Temporales del Murep. De acuerdo con González Villarruel, subdirector de Etnografía del Museo Nacional de Antropología, en esta "exhibición se observa cómo la trama y la urdimbre entreteje hilos de colores teñidos naturalmente para formar figuras, formas y representaciones que dan cuenta de la diversidad étnica y multicultural de los pueblos indios de México". (

[Jornada de Oriente](#)

)



**Argentina** : Dirigentes indígenas y especialistas de cinco países asisten hoy en Neuquén a una "Jornada Internacional sobre Derechos de los Pueblos Indígenas", organizada por el Observatorio de Derechos Humanos de Pueblos Originarios. La situación de los pueblos originarios, los derechos vigentes, el rol de los Estados y las industrias extractivas son los ejes del debate del que participan representantes de Chile, España, Argentina, Paraguay y Ecuador. Abordarán también los derechos humanos de los pueblos originarios, los procesos judiciales y la defensa del territorio frente a la avanzada de las industrias extractivas y de los terratenientes. Esta mañana el primer panel fue acerca de la "Incidencia internacional para la protección de los derechos humanos de los pueblos indígenas" con la presencia de Patricia Gualinga, dirigente indígena ecuatoriana del Pueblo Kichwa de Sarayaku, quienes obtuvieron la última sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, que condenó al Estado de Ecuador por violación al derecho de consulta.



**Canadá** : El 50 por ciento de los niños indígenas de Canadá vive en hogares de extrema pobreza y en comunidades sin infraestructura ni servicios adecuados de educación y salud, reveló hoy un estudio de una organización no gubernamental. Según la investigación del Centro canadiense para políticas alternativas, ese índice llega hasta 64 por ciento en Saskatchewan y Manitoba, dos de las cuatro provincias con la mayor cantidad de población originaria en el país norteamericano. La situación es peor para los infantes de las familias asentadas en zonas de reservas y éstos enfrentan un riesgo más elevado de desarrollar enfermedades por malnutrición y trastornos de conducta. "Un típico niño de una reserva vive dentro de un hogar hacinado, probablemente rodeado de árboles, moho, con necesidad de grandes reparaciones, sin agua potable ni escuela a dónde asistir", dijo Daniel Wilson, uno de los autores del texto.



**Venezuela** : En el municipio guajira se realizó la consulta pública para la reforma de la Ley de Pueblos y Comunidades Indígenas del Zulia, emanada de la ley orgánica y en consonancia con la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. La presidenta de la comisión de Pueblos Indígenas, Ambiente y Recursos Naturales, del Consejo Legislativo del Zulia, Dorelis Echeto señaló que, "en esta oportunidad se está consultando al pueblo y se toman en cuenta sus aportes y consideraciones". Además aseveró, que la ley tiene varias observaciones, lo que consideró que como legisladores están para velar que las leyes se hagan con el pueblo y para el pueblo. "Estamos para que ante la cámara legislativa llegue una reforma elaborada y consultada con el pueblo".